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新北市政府消防局 105年度廉政會報會議紀錄 

時  間：105年 10月 17 日（星期一）14時 

地  點：本局 10 樓會議室 

出席人員：(詳如簽到表)  

主  席：黃局長德清                            記錄：洪孟瑩 

壹、主席致詞 

  今日為本局 105年度廉政會報，今年有關超勤加班費及

會審會勘部分遭到外界質疑，即使我們已有建立良善的

制度，仍然有不實的流言，且對於民眾陳情或檢舉案件，

經政風室查察結果，民眾所檢舉內容大部分與事實不符，

顯示外勤同仁面臨的環境，已與過去改變許多，我們外

勤同仁執勤受到民眾更嚴格的檢視。另外內勤的部分，

火災預防科針對會審會勘案件務必按照相關程序處理，

我想現在的同仁在這方面是愛惜羽毛的，很多同仁很專

業也相當優秀，但在制度上希望預防科可以更加落實並

持續加強。今天的會議包括 3案專案報告及 2案提案討

論，接下來依會議流程來進行。 

 

貳、秘書單位工作報告 

 一、上次會議主席指示暨決議事項辦理情形（詳如會議資

料）： 

   主席裁示：洽悉備查 

 二、廉政工作推動情形  

   政風室報告(詳如會議資料) 
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   主席裁（指）示： 

     第一，每一年針對同仁執法相關問題能請檢察官

來指導上課受益良多，請政風室持續辦理。第二點，

本局現行採購制度，政風室都有做採購會辦的預防性

督導，檢視採購案件是否符合採購程序，提供採購程

序良好的建議，原則上業務單位負責採購規格審議，

採購案流程則是綜企科辦理，綜企科主要辦理採購，

程序部分基本上不會有太大的問題，政風室亦可於年

度採購案件中抽查幾件，檢視辦理情形是否符合相關

程序。因此業務科在執行書圖審查或相關業務時，需

會辦綜企科、法制人員、政風室等，務必符合相關採

購程序。 

     今年有兩個案件，一是超勤加班費問題，另一案

是會審會勘，針對超勤部分，請同仁務必依實際督勤

時間請領加班費，有時可能疏忽，爰請各科室主管加

強宣導依規定請領費用；另外會審會勘部分，包括案

件安排及目前會審會勘處理情形，請預防科黃科長安

排時間向本人說明。這部分我們希望做好，務必不要

再次發生類此狀況，檢調機關的搜索對我們的士氣也

有很大的打擊。 

 

參、專案報告 

 一、雲端證件包稽核暨維護廠商管理及資安維護報告 

   資通管考科報告(略) 
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   資通管考科莊科長渝淵補充說明： 

     有關雲端證件包部分，本局同仁使用情形很少，

大概只有 2種對象，第一是財產管理同仁，特別是不

動產管理者，需查詢土地所有權人才會使用，另一則

是安檢小組同仁，須查詢使用所有權的區分，特別提

醒有使用權限的同仁，帳號及密碼不要互相流通，因

為帳密流通可以用對方的帳密登入查詢，可能發生個

資外洩或販售的情形。 

     本局資安工作這幾年有慢慢往上提昇，雖然有一

些狀況，但目前都在可控制且可處理的範疇，發生狀

況的比例亦降低許多，只是許多電腦使用習慣仍需一

段時間的培養改善，我們會透過相關教育訓練加強同

仁觀念。 

   陳副局長崇岳： 

   資安的部分還是特別提醒，因為我們有很多外勤分隊

和大隊，外勤同仁習慣將公務電腦作為私人電腦使用，

造成我們在市府評比的資安表現不是很理想，請資通

管考科加強宣導相關資安觀念，例如可利用大隊隊務

會議或勤教時間進行宣導。另外安檢部分，安檢和民

眾權益比較有關，安檢同仁在使用電腦做相關查詢時，

需注意權限和查詢內容是否與職務相關，請預防科科

長向同仁提醒。也許同仁不一定有心，但使用後受稽

核卻無法說出理由，會讓人覺得這有問題，外勤分隊

的同仁電腦經常共用，因此在資安部分仍須特別注
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意。 

   主席裁（指）示： 

     研考會的資訊中心在資安方面要求較為嚴謹，科

室及外勤同仁是否都瞭解這些要求及規範，請資通科

加強宣導，務必使外勤同仁都清楚知道。雲端證件包

不是每個人都有權限，但凡走過必定留下痕跡，現在

電腦技術日新月異，在網路上做過的申請、邀請或是

否有開機等等，都能查詢。 

     在電腦管考部分，例如機房的管理和管制、指揮

中心門禁等，重要的場所應作管制及規範。而電腦關

機情形，資通科應可透過系統看到，無須親自到座位

去看，另外也是為了節能減碳及節電。我們現在好不

容易擁有好的資訊人才，應多加善用資訊人才，對各

科室同仁實施教育訓練，例如內外勤每年辦幾梯次教

育訓練。 

 

 二、本局 105年廉政民意問卷調查 

   政風室報告（詳如會議資料） 

   主席裁（指）示：  

     民眾對於消防局的滿意度，瞭解的都感到滿意，

最主要的問題是許多政策民眾不清楚，如何讓民眾知

悉我們推動的政策，未來在這塊需加強，請公共關係

科配合其他相關科室，並請陳副局長擔任召集人，成

立小組推廣本局政策，例如我們有作居家訪視，在新
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聞也揭露許多，但民眾無法記得新北市消防局有居家

訪視、熱水器補助，因此在媒體露出或宣導時，可能

需要一個名詞，使民眾清楚記得新北市消防局有這項

政策。 

     再者，行動急診室滿意度是 98%，但許多民眾不

清楚行動急診室內容，政風民意調查報告中所提的推

動事項滿意度中，民眾回答「不知道」的比例均達 3

至 4成，所以我們必須將政策推出去讓民眾知悉，不

需要多樣，而是選擇幾個重點，看明年回答「不知道」

的比例是否會下降，而滿意度會上升，使民眾很清楚

瞭解我們消防單位提供民眾的服務。 

 

 三、105年消防特種車輛維修管理業務專案稽核 

   政風室報告（詳如會議資料） 

   車輛保養中心李主任宇松： 

   主席及各位同仁大家好，首先感謝政風室辦理此次稽

核，今年度專案稽核是去年度小型車輛稽核的延續，

今年度是針對特種車輛，稽核資料涵蓋 102年度至 104

年度，因此相關缺失多半是去年有提出的，關於書面

資料的整理部分，將今年車輛Ｅ化管理系統作統一的

彙整，爾後將大幅降低相關缺失，另今年度依政風室

去年稽核的建議，統一辦理輪胎及電瓶開口契約，實

施至今外勤同仁皆有正面評價，而政風室今年稽核所

提出的建議，將作為明年度的政策推行，例如雲梯車
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年度保養，我們規劃辦理相關開口契約，以避免缺失

再次發生。 

   主席裁（指）示： 

   本次稽核政風室報告中提出很多保養中心的缺失，因

今天時間有限，針對現在執行情形與政風室所提的缺

失，保養中心如何去修正改善，請安排時間簡報說

明。 

 

肆、提案討論 

 一、提案一 

   提案單位：政風室 

   案由：請各安檢小組同仁落實於安管系統建檔時「詳

實載明」檢查情形並「上傳檢查照片」或「自

存於各安檢小組公務電腦」，得以作為佐證資

料。 

   說明： 

   （一）案緣本室受理民眾陳情「新莊宏普柏悅大廈媽

媽教室排煙設備」安檢不實懲處一案，經本室

105年 1月 25日簽奉局長核准「對於因人民陳

情而交下辦理之案件，無論安檢合格與否，應

作成檢查紀錄…」。 

   （二）火災預防科亦於 105年 1月 20日通報各安檢

小組於回復交辦案件製作檢查紀錄表時，除依

規定「詳實載明」檢查結果外，亦應請陪同檢
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查人員簽名或「拍照上傳安管系統」，以供查

核。 

   （三）經查目前本局安全管理系統部分案件「有關安

全查察經過之敘述」，似未依上開簽陳及通報

詳實載明，而過於簡略，甚未上傳檢查情形之

相關照片，致難由該系統上瞭解各案件實況。 

  擬辦：詳如案由 

  火災預防科科長黃弟勝： 

  感謝政風室，在此向外勤同仁說明，安管系統中檢查紀

錄部分應特別注意，是否有檢查過、是否有修復均應詳

實記載，特別是人民檢舉案件，檢查情形務必拍照紀錄，

保存相關證據，避免同仁將來受波及。 

  決議：照案通過。 

 

 二、提案二 

  提案單位：政風室 

  案由：有關「審計部新北市審計處審核通知『部分工程

超估土方或鋼筋款項』」，本局相關檢討或策進作

為。 

  說明： 

   （一）案緣審計部新北市審計處針對本局辦理 104年

度財務收支暨決算情形審核結果，案內有關

「部分工程超估土方或鋼筋款項」提出審核通

知。 
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   （二）經查本府為提昇工程估驗付款之執行效率，業

訂定「新北市政府公共工程估驗計價標準作業

程序」，提供本府所屬各級機關學校遵循憑

辦。 

  擬辦：為避免爾後仍有類此「超估款項付款」情事發生，

建議承辦單位應依政府採購法、新北市政府公共

工程估驗計價標準作業程序相關規定確實核辦，

以維本局權益並提昇公共工程品質。  

  政風室林主任偉國： 

  有關工程估驗除了依規定辦理書面審查外，工程督導一

般規定每週檢查 1次，希望本局承辦人員確實至現場檢

查，檢視現場監造人員工作情形及資格，如有發現不良

或不符情形，可要求撤換。另檢視施工日誌及監造日誌

等相關資料是否登載確實，必要時現場抽核施作數量，

以避免廠商申辦估驗計價不符情形。 

  綜合企劃科蔡科長豐駿： 

  感謝政風室，將依照政風室之建議辦理。 

  決議：照案通過。 

 

伍、臨時動議 

  (無) 

陸、主席結論 

    感謝政風室準備豐富的會議資料，包括 3個專案報

告及 2個討論提案，這 3個專案報告都非常重要，資安
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部分請資通科落實執行，最重要的是使同仁瞭解資安規

範及加強資安教育；而每一年度政風民意調查，均可看

出我們的不滿意度非常低，但民眾回答「不清楚」、「不

知道」的比例高，顯示民眾對於消防局在推行各項政策

不瞭解，如何有效改善也請陳副局長成立小組加強推動，

未來亦請公關科配合相關科室推行。另外針對保養中心

稽核部分，政風室提出數項缺失，希望車保虛心接受並

即時改進，未來改善方向，請擇期向本人說明，並請務

必加強落實執行。 

    最後，政風的工作是點點滴滴，本人也常向政風主

任提到事前預防才是最重要的，事前的預防讓同仁瞭解

以避免觸法，有些細節同仁並不清楚，未來在廉政教育

訓練上、採購的程序上，多多加強提昇，尤其在採購程

序方面，假如程序有問題即容易被提出相關質疑，務必

請採購單位綜企科及業務單位，遵守政府採購規範。今

天的會議就此結束，謝謝大家。 

柒、散會：（15時 30分） 


